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Людмила Круглова
Анастасия Степанищева

ет пятнадцать назад Вера Глухова 
написала в своём дневнике о том, 
что хотела бы создавать краси-
вые сады. Вряд ли тогда она пред-

полагала, куда приводят мечты. Сейчас её 
роскошные сады цветут по всему миру, а 
выполненная работа носит значимый об-
щественно-политический характер.
Благоустройство территории Волжского 
Утёса к саммиту Евросоюза, восстановление 
российских земель в Иерихоне, подготовка 
Александровского сада в Москве к 65-летию 
Победы, проекты по благоустройству, приу-
роченные к предстоящей олимпиаде в Сочи –  
стоит ли объяснять, какой уровень запре-
дельной ответственности выдерживают её 
женские плечи. Генеральный директор «Са-
дового центра» блестяще справляется с зада-

чами любой сложности и не раз за свою ра-
боту была отмечена правительственными и 
общественными наградами. Этот год не стал 
исключением: команда Веры Глуховой полу-
чила диплом престижного всероссийского 
конкурса в области предпринимательской 
деятельности «Золотой Меркурий».

ЛК: Вера Викторовна, что значит 
для профессионала эта награда?
Вера ГлухоВа: Для меня и моих сотрудников 
она чрезвычайно важна, потому что, нахо-
дясь внутри дела, как правило, не замечаешь 
результатов. Да, есть общественное призна-
ние, есть крупные ландшафтные проекты, 
но должна быть ещё и оценка многолетне-
го труда компании. На соискание нацио-
нальной премии нас выдвинула областная 

Торгово-промышленная палата, мы прош-
ли региональный этап, вышли на россий-
ский уровень и очень рады, что оправдали 
это доверие. Оказалось, что за последние 
пять лет «Садовый центр Веры Глуховой» –  
вторая самарская компания, получившая 
право участвовать в конкурсе среди тысяч 
предприятий со всей России.
ЛК: К чему обязывает высокая оценка 
предпринимательской деятельности?
В.Г.: К постоянному повышению профессио-
нального уровня. Я изучила опыт около сотни 
зарубежных питомников, и 25 из них стали 
нашими постоянными партнёрами. В моей 
практике – ежегодные стажировки за грани-
цей, это позволяет пополнять багаж знаний и 
следовать современным тенденциям. Я заин-
тересована в профессиональном росте своих 

Моя
мечтаВера Глухова:

показать
людям красоту
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«Этот год не стал исключением: команда Веры Глуховой 
получила диплом престижного 
всероссийского конкурса в области 
предпринимательской деятельности 
«Золотой Меркурий». 
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сотрудников, они также учатся за рубежом и 
в России. Недавно приняла на работу агро-
нома и сразу же наметила ему командировку 
в питомник Саватеевых, в Московскую об-
ласть. Это одно из немногих, весьма перспек-
тивных российских предприятий.
ЛК: Можно ли считать, что ваш садовый 
центр в посёлке Курумоч положил начало 
питомнику Поволжского региона?
В.Г.: Надеюсь, что так и будет. Площадку в 
20 га земли, между Самарой и Тольятти, мы 
активно осваиваем. Завезено 250 тысяч рас-
тений, плюс к этому объёму добавились 190 
тысяч однолетников, мы их расставили, по-
весили бирки.
Без ложной скромности, такого масштаба 
садовых центров в России мало, два-три в 
Москве, и не более того. К нам приезжали 
ландшафтные дизайнеры из Уфы, Казани, 
Чебоксар, Ульяновска, иностранные колле-

ги из Польши и Бельгии. Они откровенно 
удивлялись, как можно за один сезон проде-
лать такую гигантскую работу. Мы получили 
огромное количество благодарностей от жи-
телей Самарской области. Значит, наш зелё-
ный оазис нужен людям. Таким образом, моя 
мечта – показать людям красоту, постепенно 
воплощается в жизнь.
ЛК: Вера Викторовна, а что стоит 
за красивой мечтой?
В.Г.: Тяжёлый физический труд. К садовому 
центру мы шли 15 лет, и то, что получилось – 
закономерный этап развития компании. Два 
года искали землю, два года ушло на оформ-
ление документации, потом создавали всю 
инфраструктуру, и только в этом году вы-
ставили растения. Даже мои сотрудники по-
началу растерялись, когда начали приходить 
фуры с посадочным материалом, в колос-
сальных объёмах.  Но я всё-таки на 13 круп-

ных стройках работала, и знаю, что делаю. 
Конечно, первый год – самый трудный, но, 
думаю, года через три садовый центр пред-
станет в лучшем виде.
ЛК: Как преобразится 
территория в перспективе?
В.Г.: Помимо оптово-розничной торговли, 
мы планируем показывать различные на-
правления нашей деятельности. У нас по-
явится  парковая зона, где будут представ-
лены разные стили ландшафтного дизайна: 
кантри, эклектика, рокарий, различные виды 
«живой» изгороди. Здесь же хочу создать 
сады цветов, например, белый сад, синий, 
розовый – благо, обилие растений позволяет.  
У нас только азалий 25 сортов, завозим их 
второй год, но уже понятно, что «новички» 
прижились. Все растения, которые нам до-
ставляют из-за границы, адаптированы к 
местному климату. Теперь я хочу показать 

людям, как могут выглядеть ухоженные 
участки. Декоративное садоводство несёт в 
себе огромный социокультурный аспект.
ЛК: Вера Викторовна, можно ли 
воспитать чувствительность к красоте
или это природное свойство?
В.Г.: Это чувство нужно воспитывать с дет-
ства. Вы думаете, немцы сплошь все эстеты? 
Нет, они просто выросли в такой среде. В лю-
бом  городке – в субботу, в 6 утра, хозяева тру-
дятся на участке перед домом. Так принято, и 
повсюду – красота необыкновенная. Пробле-
ма в том, что у нас нет таких традиций. Мы 
привезли 30 тысяч деревьев и кустарников по 
умеренным ценам, любая семья может выде-
лить из бюджета 150–200 рублей на саженец. 
Пожалуйста, украшайте свой двор. Пусть 
деревце растёт вместе с вашим ребёнком, и 
лет через пять-десять у него сформируется 
ценностное отношение к природе. У нас есть 
подшефный детский сад экологической на-
правленности, эти ребятишки совсем иначе 
относятся к окружающему миру. Всё зависит 
от каждого человека, но мы ждём, когда кто-
то сделает за нас. 
ЛК: Можно ли изменить эту ментальность?
В.Г.: Можно – просветительской работой и 
хорошим примером. Всё, что в моих силах, 
я делаю. Вот уже 13 лет участвую в телеви-
зионной передаче Галины Старосельцевой, 
мы подготовили серию программ о выра-
щивании растений. Второе поколение теле-
зрителей выросло на нашем информацион-

«Люди работают со мной более 10 лет, в основном, это женщины, 
жёны, мамы, и каждая из них, 
не минуя домашних забот, вносит 
свой вклад в наше общее дело. 
Сейчас все разделяют мои взгляды. 
Иначе не было бы наших 
больших побед.

>Пожалуйста, 
украшайте свой двор. 
Пусть деревце растёт 
вместе с вашим ребёнком, 
и лет через пять-десять 
у него сформируется 
ценностное отношение 
к природе.
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ном ресурсе, и я вижу, что он востребован. 
Значит, будем работать и дальше. Хорошая 
идея родилась у директора компании «Сама-
раинтур» Михаила Сегала – на базе садового 
центра проводить экскурсии для туристов.  
Я только рада, если люди изъявляют желание 
познакомиться с нашим предприятием. 
ЛК: Вы занимаетесь благотворительной 
деятельностью. Что это значит для Вас?
В.Г.: Мне нравится помогать. У нас, действи-
тельно, много социальных программ. Ока-
зываем поддержку детским учреждениям, 
домам инвалидов, участвуем в озеленении 
храмовых комплексов. Недавно благоустрои-
ли территорию Иверского монастыря, сейчас 
готовим очередной подарок городу – ланд-
шафтный дизайн особняка Курлиной. На 
этом пути я встречаю по-настоящему духов-

ных людей, которые, несмотря на скромность 
своего материального положения, помогают 
детям-инвалидам, организуют обеды для 
бездомных людей. По-моему, такие факты 
всегда вызывают ответную реакцию, которая  
называется «множить добро».
ЛК: Вам не кажется, что иногда люди 
попросту пользуются чьей-то добротой?
В.Г.: Бывает и такое. Буквально на днях по-
просили перечислить деньги многодетной 
семье, там четверо детей, мама и папа не ра-
ботают. Почему? Ответа нет. Как я могу на это 
реагировать, если моя мама, инвалид 1 груп-
пы, трудилась, не покладая рук, потому что 
нас, детей, было пятеро. И мы вместе с мамой 
работали на колхозных полях, уже в пятом 
классе я научилась держать тяпку. Не помню, 
чтобы мы голодали или ходили с протянутой 

рукой. Человек должен сам карабкаться, что-
бы кто-то захотел ему помочь. Прежде чем у 
меня появилась стабильная компания, я ра-
ботала 24 часа в сутки, без преувеличения. 
Безмерно благодарна своим родителям за то, 
что научили меня трудиться. Поэтому не вы-
зывают у меня доверия такие просьбы. По-
требителей мы уже наплодили.
ЛК: Вы активно занимаетесь обществен-
ной работой в самарской  Конфедерации 
деловых женщин. Организация сильная, 
но её потенциал гораздо мощнее, разве 
не так?
В.Г.: Как раз сейчас мы об этом думаем. Нам 
бы хотелось обсудить с губернатором Нико-
лаем Меркушкиным возможность участия 
деловых женщин в решении актуальных про-
блем Самарской области.  Мы подготовили го-

довой список наших общественно-полезных 
дел, и получился огромный труд. Умножьте 
это на 10 лет и делайте выводы. В нашей Кон-
федерации представлены все виды бизнеса. 
Каждая из нас, женщин-руководителей, на-
чинала своё дело с нуля, прошла серьёзную 
жизненную школу. Думаю, наш опыт был бы 
полезен для дальнейших перспектив нашей 
губернии.
ЛК: Мысленно охватывая то, что сдела-
но, какие чувства  испытываете?
В.Г.: Недавно заехала в Палестину, посмо-
треть на плоды своего труда. Там вся тер-
ритория – изумрудного цвета, всё живёт и 
дышит. Первое, что пришло в голову: «Боже, 
так не бывает!». Как маленькое самарское 
предприятие оказалось причастным к вели-
кому делу, оставив свой след на святой земле? 
Мы стали участниками возвращения россий-
ских земель, вошли в историю Иерихонского 
музея, а за выполненную работу по благо-
устройству получили  благодарность от пре-
зидента России Владимира Путина. Конечно, 
мы гордимся такой удачей, но ведь всё, что 
происходит, не случайно. Значит, именно мы 
должны были сделать эту работу.
ЛК: Вера Викторовна, у Вас есть совет, 
как осваивать новые пространства?
В.Г.: Однажды услышала, что говорят на 
этот счёт мои сотрудники. Один сказал: 
«Вера работает, как мужик». Другой воз-
разил: «Нет, как два мужика». Только так, 
только на «пять с плюсом» – или никак. 
Люди работают со мной более 10 лет, за-
метьте, в основном, это женщины, жёны, 
мамы, и каждая из них, не минуя домашних 
забот, вносит свой вклад в наше общее дело. 
Сейчас все разделяют мои взгляды. Иначе 
не было бы наших больших побед.

«Мы получили огромное количество благодарностей от жителей 
Самарской области. Значит, 
наш зелёный оазис нужен людям. 
Таким образом, моя мечта – 
показать людям красоту,
постепенно воплощается в жизнь... 


